
 
 
 
 
 

 
 
 

 
Reflexión sobre actualidad en el Petén 
 

 ACOFOP es como una empresa de producción, día tras día salen nuevas 
cosas. En el tema de turismo, estamos haciendo por el momento una 
consultoría para elaborar un documento que nos oriente. Pero la realidad 
es que la capacidad comunitaria es muy débil, comparado a lo que se nos 
viene encima. Pareciera que hay que colocar a nuestras comunidades en 
un concepto balanceado con los inversionistas que quieran venir.  

 

 Con respecto a la agricultura, el bosque en La Colorada y en San Miguel 
está muy afectado por esta. Las comunidades que viven dentro, 
definitivamente necesitan algún programa de agroforestería comunitaria. 
En las cooperativas del Usumacinta aproximadamente un 80% de la 
actividad comunitaria es agrícola, para esta gente, ACOFOP no es 
relevante.  

 

 Yo he vivido la mayor parte de mi vida en Uaxactun, un sitio ecológico con 
gran potencial. Puedo decir que la mayoría de la gente sólo ven lo diario, 
porque la situación es bastante complicada y es difícil proyectarse a 
futuro. La debilidad se nota, cuando viene un inversionista y ofrece 
trabajo. La gente no comprende la dimensión de turismo que se avecina y 
me pregunto si nosotros, los líderes, hacemos lo suficiente para 
alcanzarlos.  

 

 En el cruce de La pasadita y La Colorada hay ya más ganadería que 
agricultura. Han habido nuevos asentamientos, la gente llegó a tumbar el 
área forestal y ahora es zacatera, fincas de 30 caballerías. Quien se 
opone y no se sale de allí, se muere. Me pregunto ¿cómo ACOFOP 
puede incidir en lo que allí pasa?  

 

 Hay que hablar sobre los crímenes que se están cometiendo en contra de 
la naturaleza, porque si uno calla se convierte en cómplice. Estoy de 
acuerdo con diversificar nuestras actividades, para poder así comprobarle 
al mundo que estamos manejando el bosque de forma integral. El contrato 
de concesiones habla de aproximadamente un 2% de reinversión en el 
área, pienso que los que vayan obteniendo dividendos regulares deberían 
ya de tomarlo en cuenta. Por ejemplo, sería excelente invertir en las 
diferentes especies del xate, pues en las riveras del río prácticamente la 
especie de la hembra ha sido borrada, porque el chatero actual corta toda 
la mata en lugar de palmita por palmita.  

 

 En cuanto a la agricultura, quiero decir que es el problema mayor de 
destrucción que hay en el Petén. No nos limitamos a sembrar 1 o 2 



manzanas para nuestro uso, sino que botamos 4 o 5. Le damos fuego, sin 
ronda, sin control, y el fuego destruye luego 300 caballerías de terreno. 
Nos convertimos en criminales con la naturaleza.  

 

 Creo que tenemos que organizarnos más allá de nuestra representación 
en ACOFOP. Necesitamos consolidar la organización en las 
comunidades.  

 

 Hace falta incrementar el liderazgo también, porque nosotros nos 
volvemos viejos, ninguno de nosotros trae a algún joven para que aprenda 
a su lado. Luego tenemos que generar fuentes de empleo, porque hay 
mucha pobreza en las comunidades y si ellos no tienen como subsistir, 
están obligados a botar el monte para sembrar maíz. Entonces, tenemos 
que discutir cómo lo vamos a hacer. 


